



ROZONES

• ² En CDMX llega vacunación a los de 18

Nos hacen ver que el ajuste de la metodología para calcular los colores del semáforo epidemiológico de las entidades federativas por parte de la Secretaría de Salud y en particular del subsecretario **Hugo López-Gatell**, obliga a ver ya ese instrumento de una manera distinta. Autoridades de varios estados nos hacen notar que los colores del semáforo ya deben leerse con fines de previsión y alerta para la población y separarse de la eventual aplicación de restricciones a actividades económicas. Y es que, esto último difícilmente ocurrirá, sobre todo porque se siguen aplicando medidas para combatir el virus. Es el caso de la vacunación que, por ejemplo, en la Ciudad de México inicia ya para los mayores de 18 años. Se trata, pues de evitar el pánico en los sectores económicos y fomentar la prevención en la gente. Ahí el dato.

• Reclusorios, al control de García Harfuch

Noticia relevante, nos comentan, la de que el control de los centros penitenciarios de la Ciudad de México pasará a depender de la Secretaría de Seguridad Ciudadana. Y es que la decisión acomete el reto mayor de poner orden, por fin, en esos sitios donde proliferan acciones de corrupción que afectan a la población penitenciaria y a sus familias, de esos lugares sórdidos que llegan a convertirse en espacios de operación impune de la delincuencia. La iniciativa para transferir la Subsecretaría de Sistema Penitenciario hacia la dependencia que actualmente encabeza **Omar García Harfuch** implica el fortalecimiento de las capacidades institucionales de la primera, pero también ampliará los alcances de las políticas de prevención de delitos del gobierno de la CDMX, particularmente en casos en los que el crimen ha mostrado ya el daño que puede causar.

• Sobre el bozal de Bartlett

Con la novedad de que los dichos del director de la Comisión Federal de Electricidad, **Manuel Bartlett**, sobre el cubrebocas, al que definió como "bozal", provocaron reacciones encendidas en las benditas redes, en donde las descalificaciones hacia el funcionario llovieron. De médicos que se encuentran próximos al tema del combate a la pandemia provocada por el Covid-19 también hubo opiniones que, nos comentan, vale la pena destacar, pues se refieren no tanto a cómo se le denomine, sino al obstáculo que se pone a su uso. **Francisco Moreno**, por ejemplo, cuestionó lo que podría interpretarse como una falta de empatía con quienes ven de cerca los daños que ha causado el virus en las personas, en el tiempo en el que han luchado contra él. "Es una grosería, una falta de respeto total". Y el doctor **Alejandro Macías** apuntó que el hecho sería cómico si no tuviera un componente trágico. Adoptar el uso del cubrebocas sin mayor satanización, nos comentan, sigue abriendo posibilidades de combatir los contagios que ayer, por cierto, llegaron a un nuevo máximo.

• Relevo y mensaje de la Goan

Así que la Asociación de Gobernadores de Acción Nacional llevó ayer a cabo el relevo en su presidencia, con lo que, en lugar de **Carlos Joaquín González**, mandatario de Quintana Roo, quedó su homólogo de Durango, **José Rosas Aispuro**. Nos hacen ver que el mensaje de la nueva cabeza de la agrupación albiazul acentuó la necesidad de recuperar la concordia y señaló que la coordinación y colaboración entre los poderes públicos "es la única forma para dar respuesta a las demandas ciudadanas". Llamaron la atención también dos cosas más: primero, los puntos de la agenda, entre los que se encuentran el llamado a la unidad nacional, la propuesta de acelerar la vacunación, la solicitud de inversión pública para generar empleos y la reiteración de su neutralidad política para coordinar los asuntos de seguridad. Y segundo, la incorporación de **Maru Campos**, futura gobernadora de Chihuahua.



• **Siervos protestando**

Y hablando de protestas, ayer un singular grupo se manifestó frente a Palacio Nacional. Se trata de una veintena de servidores de la nación que se dicen víctimas de despido injustificado, irrespeto a sus derechos laborales y quienes señalan supuestas irregularidades detectadas en el manejo de programas sociales del Gobierno federal. De acuerdo con sus reclamos, a algunos de ellos les están dando contratos trimestrales y el trato que reciben de sus superiores no es el más respetuoso. Los manifestantes se están cuidando, nos dicen, de no mostrarse como opuestos al Presidente, pues al momento de que reclaman corean "es un honor estar con Obrador". Parece que tiene ya un asunto que atender el nuevo coordinador de programas sociales, **Carlos Torres**, quien asumió el cargo tras el retorno al Senado de **Gabriel García**, nos comentan.

• **El tour internacional del banquito**

El que sigue en el plan de denunciar lo que, según las pruebas que asegura tener, fue una intervención del crimen organizado en Michoacán, es el gobernador de esa entidad, **Silvano Aureoles**, quien ayer difundió imágenes de la gira que inició por Estados Unidos. La primera de ese paquete es de sí mismo, sentado al lado de una mampara de Aeroméxico, antes de abordar el avión a Los Ángeles, para reunirse, según explicó con organizaciones de paisanos que viven allá y luego presentar sus denuncias en instancias internacionales. El caso es que además de la voluminosa carpeta que, ha señalado, no le recibieron en Palacio Nacional, y que también llevó a la Fiscalía General de la República y a la Suprema Corte, va con su inseparable banquito verde, que según se aprecia en los videos que difundió posteriormente, ya tuvo su primer viaje internacional.



OPINIÓN

ABC DICE

OPERADOR POLÍTICO

Vaya que se notó de inmediato el cambio en la Secretaría de Gobierno en la Ciudad de México, pues luego de que asumiera el senador Martí Batres, el encargo, empezó inmediatamente a realizar su trabajo, de entrada con los alcaldes electos de la Ciudad de México, y posteriormente con los distintos representantes del próximo Congreso que tomará protesta.

Igualmente, estableció comunicación con la autoridad electoral de la Ciudad de México, con vecinos, y con sectores empresariales de la ciudad. Le reconocen quienes se han reunido con el Secretario de Gobierno, su disposición al diálogo, la apertura, y la coincidencia en lograr una mejor ciudad. ¡Que así sea!

¿Y LOS OTROS CAMBIOS?

Aún con la bienvenida que le han dado al puesto designado más importante por parte de la Jefa de Gobierno, quedan pendientes otros encargos más que han dejado mucho que desear en los primeros tres años de gobierno que pronto se cumplirán.

Tan sólo le ponemos un ejemplo: además del recién nombrado Martí Batres y del Jefe de la Policía capitalina, Omar García Harfuch, ¿conoce a alguien más del gabinete de Claudia Sheinbaum?

Y sucede que secretarías que deberían ser determinantes como la movilidad, los programas sociales, la participación ciudadana, la comunicación, entre otros, son inoperantes y con titulares que han pasado de noche en este gobierno, y dicen quienes los conocen al interior del gobierno, lucen por su prepotencia y altanería, presu-

miendo ser "científicos o académicos" y amigos de años de la doctora Claudia Sheinbaum, y bueno, si ahí siguen debe ser por algo, porque por resultados nomás no.

NARANJA NARANJA

A partir de este lunes 26 de julio, tome nota porque la Ciudad de México y el Estado de México retroceden a semáforo naranja, esto por la tercera ola que está nuevamente generando pavor entre la población mexicana.

Así que al tiro, porque entre las medidas a tomar está la reducción de aforos, aunque se descarta el cierre de negocios. La mejor recomendación: ¡vacúnes! Cuide a los suyos, y ya lo sabe, cubrebocas bien puesto en nariz y boca, sana distancia, y lavado de manos.



EL CABALLITO

15/MEX

Magistrados electorales de la CDMX, en la mira de Morena

:::: La decisión de cuatro de los cinco magistrados del Tribunal Electoral de la Ciudad de México —el presidente **Gustavo Anzaldo** vo-



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Martha Ávila

tó en contra— de abrir el recuento parcial de votos de 37 casillas en la elección a la alcaldía de Xochimilco desató el enojo de los morenistas pues en conferencia de prensa —incluso antes que el tribunal confirmara el acuerdo—, la líder del grupo parlamentario en el Congreso capitalino, **Martha Ávila**, y el diputado local,

Jesús Martín del Campo, los acusaron de acordar en lo oscuro y subsanar deficiencias en los recursos que promovió el PRD, por lo que advirtieron que “serán vigilantes de sus decisiones”. Y es que, nos dicen, el tema no es para menos, porque **José Carlos Acosta** ganó su reelección con una diferencia de mil 741 votos, y el equipo de **Gabriel del Monte**, candidato del PAN-PRI-PRD, va sólo por 121 sufragios para lograr el recuento total. Así que las próximas 72 horas serán decisivas

Nuevo guiño de Rubalcava a Sheinbaum

:::: El alcalde reelecto de Cuajimalpa, el priista **Adrián Rubalcava**, logró reunirse con la jefa de gobierno, **Claudia Sheinbaum Pardo**, pe-



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Adrián Rubalcava

ro no en una mesa para hablar de la transición, como demandan los ediles de oposición, sino durante la visita que realizó la mandataria a la demarcación para observar el avance de la construcción del Hospital de Cuajimalpa, pero fue en la entrega de viviendas del Invi donde don Adrián agasajó a doña Claudia con un

pastel y los asistentes le cantaron Las Mañanitas, aunque su cumpleaños fue hace un mes. ¿Dará resultados este guiño de don Adrián para que haya el tan solicitado encuentro con la mandataria capitalina?

Las quejas en Atizapán no cesan

:::: Los vecinos afectados por las inundaciones en Atizapán de Zaragoza, el pasado 5 de julio, no han recibido toda la ayuda que re-



ESPECIAL

Ruth Olvera

quieren, por ello ayer bloquearon vialidades para exigir a la alcaldesa, la morenista **Ruth Olvera**, su apoyo no sólo para conseguir muebles y ropa, sino para la reconstrucción de casas y descartar nuevas afectaciones en colonias como Calacoaya, Cajones, Lomas de Atizapán. La demanda crece y la alcaldesa por un lado

enfrenta la presión de vecinos, y por el otro, no recibe respuesta del gobierno federal y estatal para la declaratoria de desastre natural y obtener apoyo.



Sacapuntas

Zaldívar, firme

Va de frente y no se quita el presidente de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar, con la transformación del Poder Judicial, para que sea "más honesto" y "cercano a la gente". A través de un mensaje difundido en redes sociales, advirtió que "a pesar de las resistencias" seguirá adelante con el saneamiento de la institución "hasta que la justicia se haga costumbre". Así.



Arturo
Zaldívar



Katherine
Tai

Sin acuerdos

Sin solución a corto plazo quedó el diferendo entre los gobiernos de México y EU por el tema de las reglas de valor en la fabricación de automóviles, incluidas en el T-MEC. La reunión entre la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, y la Representante Comercial de EU, Katherine Tai, terminó sin acuerdos al respecto, por lo que buscarán más espacios de diálogo.

Tiene su copyright

Resulta que el canciller Marcelo Ebrard ya tiene *copyright* de su nombre y de las iniciales MEC y MLEC, pues los registró ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial, y se le aprobó el uso exclusivo por 10 años. Sólo él puede autorizar que se utilicen para publicidad, gestión de negocios comerciales, administración comercial y trabajos de oficina.



Marcelo
Ebrard



Claudia
Sheinbaum

Los 4 ejes de la GOAN

Mostró la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, que antepone la institucionalidad y gobierna para *tirios y trojanos*. Aver, en la gira que realizó por Cuajimalpa, la mandataria se hizo acompañar del alcalde Adrián Rubalcava, emanado del PRI e integrante del bloque denominado UNACDMX, que aglutina a las cuatro alcaldesas y cinco alcaldes electos de oposición.

Echando maroma

Sacó el *colmillo* el presidente español, Pedro Sánchez, en una entrevista de TV cuando le preguntaron sobre la disculpa que exige Andrés Manuel López Obrador por los excesos de la Conquista. El peninsular contestó con un soliloquio en el que destacó la "relación extraordinaria" con el mandatario mexicano, y hasta recordó el exilio español en época de Lázaro Cárdenas.



Pedro
Sánchez



Arreando al elefante

DIEGO ELÍAS CEDILLO

@diegoecedillo

Desde el Puerto de Veracruz, es imposible no recordar a Gutiérrez Barrios

Es sábado queridas y queridos lectores, como bien saben este teclador brindará con las y los amigos por ustedes, en esta ocasión con un carajillo en la Parroquia, desde el 4 veces Heroico Puerto de Veracruz, tierra de Don **Adolfo Ruiz Cortines**, **Miguel Alemán** y de **Fernando Gutiérrez Barrios**, con motivo de la gira del Presidente **Andrés Manuel López Obrador** a dicho estado.

Hablando del Capitán **Barrios**, extitular de la extinta Federal de Seguridad (creada por Alemán Valdés), habría que recordarle al presidente nacional del PRI, **Alejandro Moreno**, aquella anécdota cuando el expresidente **Carlos Salinas**, le solicita su retirada de Gobernación (a **Gutiérrez Barrios**) y este lo único que le pide es "permitame sea yo quien presente mi renuncia y no sea usted quien me despida".

Lo anterior, por aquello que **Alito**, afirmó que él no se va de la dirigencia del partido hasta que termine su periodo, quizás no sería mala idea que algunos priistas repliquen la revocación de mandato, pues si los actores citados al principio, vieran el deterioro del PRI, seguro reviven de su tumba solo para sacar de una patada a Moreno Cárdenas. ¿O ustedes que opinan?

¡Cómo olvidar otra de las frases inmortales de Don **Fernando!**, "la política no puede estar en manos de improvisados o ineptos!", misma que le entalla perfecto al Presidente del INE, **Lorenzito Cordova**, la incógnita radica en con cuál de los dos calificativos, se sentirá más cómodo. Seguramente su "Sancho Panza", **Ciro Murayama**, podrá ayudarlo para saber que término le embona mejor. Ya que aseguran los confidentes de este tunde-máquinas, que es un hecho el cambio venidero en el INE.

POST-IT Con motivo del cumpleaños 238 de **Simón Bolívar**, libertador de América, ¿podrá **Mario Delgado** replicar su ejemplo en MORENA?, al recordarles a los candidatos que no corren solos.

Pues tal y como lo tuiteó Don **Miguel Cantón Zetina**, en "A vuelo de pájaro", permiso no es bendición, invitando a la Jefa de Gobierno **Claudia Sheinbaum**, a **Marcelo Ebrard**, y a **Ricardito Monreal**, a no confiarse, pues ahora están en la mira de todos.

Envía tu opinión diegoecf@me.com



El verdadero cambio

Hablar de lo que hay atrás del Sistema Penitenciario y del paso que dio la Jefa de Gobierno Capitalino, Claudia Sheinbaum Pardo, es sin duda un avance en lo referente al tema de la reinserción social de México.

Dicho proceso no fue una idea de la noche a la mañana, se requirieron estudios para ver los alcances sociales, jurídicos y hasta de Seguridad Pública (prevención de delito) que giran en torno a la Población Privada de la Libertad, sus familias y de los trabajadores que a diario acuden a centros de reclusión.

De acuerdo a datos de la Subsecretaría de Sistema Penitenciario de la Ciudad de México, al corte del 28 de mayo del 2021, la Población Penitenciaria en la CDMX ascendía a 26 mil 765 personas, de las cuales 25,175 son hombres y 1,590 son mujeres cuya situación jurídica refiere que 8,639 están en proceso y 18,126 han sido sentenciados.

De estos hombres y mujeres, sus familias podrán ser beneficiarios de las reformas impulsadas por la mandataria capitalina, pero además, este cambio representa un paso hacia la consolidación del sistema penitenciario, dar carrera a los trabajadores y mejorar la calidad de vida de los internos.

● 11/CDMX



línea10

DEMIS FUENTES

15

VAYA desafío enfrenta el Poder Judicial de la Federación con el amparo que interpuso la Escuela Libre de Derecho en contra de la reforma judicial por considerar que incurre en excesos, abre la puerta a la discrecionalidad y alarga dos años la presidencia de Arturo Zaldívar en la Suprema Corte.

Y ES QUE sin importar quién decida sobre ese asunto, absolutamente todos los titulares de todos los juzgados federales son "juez y parte" en el tema, pues esa reforma les atañe de manera directa a ellos y a su trabajo.

SI EN MATERIA de corrupción la gran pregunta siempre es ¿y quién fiscaliza al fiscalizador? en este caso se abre una interrogante aún más profunda ¿quién puede juzgar una reforma judicial sin caer en un conflicto de interés?

PARA COLMO, si el juez concede el amparo quedará mal con su superior, el ministro Zaldívar, pero si decide no otorgarlo, con quien quedaría mal sería con sus colegas, por lo que seguramente acabará como el cohetero: si truena mal y si no truena ipeor!

DICEN que nada es verdad ni es mentira, y que todo depende del color del cristal con que se mira, pero en el caso del Semáforo Covid en la Zona Metropolitana del Valle de México, ni viéndolo todo del mismo color llegan a la misma conclusión.

TANTO la CDMX como el Estado de México pasarán al naranja a partir del lunes, pero mientras en la entidad gobernada por el priista Alfredo del Mazo habrá restricciones en los aforos a hoteles y restaurantes, en la ciudad que gobierna la morenista Claudia Sheinbaum todo seguirá igual.

Y AUNQUE cada entidad puede decidir lo que le convenga, lo que asombra es la falta de coordinación que provocará que, en las zonas limítrofes, la diferencia entre la posibilidad de tener un negocio lleno y la obligación de tener uno semivacío dependa del lado de la calle en el que se ubiquen. Y lo que es parejo, no debiera ser chipotudo ¿o sí?

demisfuentes@reforma.com



SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

ARTICULISTA INVITADO

PRESIDENTE DEL CONSEJO CIUDADANO PARA LA SEGURIDAD Y JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO

LO DIFÍCIL DE EMPATAR INCIDENCIA Y PERCEPCIÓN

La recuperación de la seguridad pública debe reflejarse en las estadísticas y en la percepción ciudadana, una coincidencia difícil de lograr.

En la Ciudad de México ambos indicadores han empezado a moverse en el mismo sentido.

La incidencia de delitos de alto impacto registra una disminución de 47 por ciento, mientras que la percepción de seguridad mejoró 2.7 puntos porcentuales en la capital de la nación, gobernada por Claudia Sheinbaum.

La primera es resultado del análisis mensual DISÍ, que elabora el Consejo Ciudadano para la Seguridad y Justicia de la Ciudad de México, y la segunda está reflejada en la Encuesta Nacional de Seguridad Urbana (ENSU) que presenta el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) cada trimestre.

Esta medición refleja la forma como las personas perciben la seguridad en su comunidad, y está integrada por múltiples elementos, desde memoria y experiencia individual y colectiva, mediaciones en espacios noticiosos y en redes sociales, hasta cercanía y confianza en los representantes del gobierno.

La noticia de un robo violento a unas cuadras de su vivienda y contra un cono-

cido, impacta en la sensación de inseguridad que puede tener un vecino, así sea, estadísticamente hablando, el único delito cometido en la zona en un mes.

El DISÍ revela, al primer semestre de este año comparado con el mismo periodo de 2019, una baja en la incidencia delictiva en todas las alcaldías de la capital, y la ENSU reporta mejoría en nueve, entre el primero y segundo trimestre de este 2021.

Las alcaldías Gustavo A. Madero e Iztapalapa, que el mes pasado salieron de la lista de los municipios más violentos del país, redujeron en 49 y 47 por ciento su incidencia delictiva. Y la percepción la mejoraron en 13.4 y 3.7 puntos respectivamente.

El cruce de ambos indicadores permite tener un mayor entendimiento de los delitos, su comportamiento tendencial y la interpretación ciudadana a las circunstancias de su entorno.

El análisis a partir de herramientas como DISÍ y la ENSU confiere actualidad y ciudadanía al estudio de la incidencia delictiva y contribuyen a la construcción de paz desde la comunidad.

Además, colocan a México como uno de los dos países latinoamericanos —el otro es Chile— en realizar estudios continuados e institucionalizados sobre percepción.

Empatar las tendencias en los indicadores de incidencia y percepción es poco común, pero es también revelador de la confianza ciudadana en las acciones que buscan crear entornos más seguros, en los que la denuncia es fundamental.

@GUERREROCHIPRES